

Invitation

Colloque international en 2013 : La rhétorique en Europe

9-13 octobre 2013 Universität des Saarlandes

Le colloque sera tenu sous le haut patronage de Monsieur le président du Parlement Européen, **Martin Schulz**.

Un colloque consacré à la rhétorique en Europe aura lieu du 9 au 13 octobre 2013 à l'Université de la Sarre. Cette manifestation mettra l'accent sur l'internationalité et l'interdisciplinarité de la rhétorique. Durant ce colloque, les discussions s'organiseront autour du thème de la rhétorique en Europe, et ainsi, dans un même mouvement, on examinera la question de savoir si, dans les rhétoriques d'Europe, il existe un aspect commun que l'on pourrait caractériser d'« européen ». Ce colloque européen a pour objectif d'initier une large réflexion dans ce domaine. Prévu pour 2013, il marquera un anniversaire déterminant dans l'histoire de la discipline : en 387 avant J.-C., ainsi on le suppose, soit il y a 2400 ans, Isocrate fonda son école de rhétorique et de philosophie.

La rhétorique, l'une des grandes traditions européennes en matière d'éducation, voit aujourd'hui sa puissance réaffirmée. Les médias, quelle qu'en soit la nature, occupent une place croissante dans la communication quotidienne. La communication interculturelle gagne en importance tant au plan international que national, dans les domaines de l'économie, de la politique et de la vie quotidienne, même si parfois elle n'est pas volontaire, mais s'est plutôt imposée au gré des événements politiques (guerre, mouvement de réfugiés, migration de travail, pression économique, etc.). La crise du système éducatif s'accroît, particulièrement dans les sections primaires et secondaires, et cela pas seulement depuis l'enquête PISA. Le monde du travail, la vie publique et les milieux de vie changent de façon existentielle depuis les tournants politiques (1989/90), culturels (1968 et encore 1989/90) et économiques non initiés, mais accélérés par la mondialisation. Cette esquisse montre déjà que les écoles, les universités et les institutions de formation continue doivent s'attendre à des tâches complexes aussi bien en termes de formation du corps éducatif que du côté de la recherche qui est au fondement des formations de ce type. Etant entendu que la communication est au cœur des problèmes présentés – d'ordre interculturel, médial, interpersonnel – la rhétorique répond à un besoin crucial dans la transmission d'une qualification-clé appelée 'aptitude à la communication' ; celle-ci opère sous plusieurs formes rhétoriques : médiatique, économique, interculturelle, politique, judiciaire ... – la liste des différents secteurs de cette discipline peut être augmentée à volonté !

La recherche en rhétorique dans une perspective européenne signifie l'exploration de la rhétorique, en diachronie et en synchronie, en tant que discipline et pratique de communication sous les aspects de l'interculturalisme et du transculturalisme. Cela implique, par exemple, de poser des questions telles que : « Est-ce que le transculturalisme de la rhétorique en tant que discipline est bénéfique pour une rhétorique de la communication interculturelle ? » et « Comment peut-on réactiver le transculturalisme non exploité de la rhétorique dans différents secteurs, notamment dans la rhétorique du droit, de l'économie et de la communication scientifique ? »

180 chercheurs de 120 universités de 30 pays ont annoncé des discours, panels et ateliers. Ce lien propose un programme préliminaire avec les noms des contributeurs et les titres des contributions :

<http://www.uni-saarland.de/institut/eir/internationale-tagung-2013-rhetorik-in-europa-tagungsankuendigung.html>

Sections:

1. Discours et apprentissage.
2. Rhétorique, translation, communication interculturelle.
3. La rhétorique de l'image.
4. Rhétorique et politique.
5. Rhétorique judiciaire
6. Le discours et la foi : l'homilétique.
7. Argumentation: pistis - logos - ehtos - pathos - topos
8. Rhétorique et philosophie.

Le 10. Octobre 2013 Madame Doris Pack, membre du Parlement Européen tiendra un discours sur la rhétorique parlementaire en Europe.

Inscription:

Les frais pour participants pour le colloque s'élèvent à 150€. Les frais comprennent: le buffet de la soirée de rencontre, le café pendant le colloque, les repas sur le campus, le billet pour le bus entre le campus et l'hôtel. Pour ceux qui s'inscrivent jusqu'au 1^{ère} Juillet les frais s'élèvent à 120€. Après cette date le prix sera 150€. Il est possible d'acheter un billet valable pour une journée. Les tickets pour une journée s'élèvent à 50€. Dans ces tickets le buffet de la soirée de rencontre n'est pas contenu. Les étudiants payent 50€ pour tous les 3 jours.

Veillez vous inscrire au colloque et virer les frais par :

<http://www.uni-saarland.de/index.php?id=31015>

Europäisches Institut für Rhetorik EIR
Institut Européen de Rhétorique IER
Prof. Dr. Norbert Gutenberg
E-Mail-Adresse: eir-ier@mx.uni-saarland.de